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Como Maria, Portadores da Alegria e do Amor: 
María se levantó y partió sin demora

El regreso del Cardenal Pietro Parolin, 
Secretario de Estado del Vaticano, a Fátima, 
para presidir la Peregrinación Internacional 
Aniversaria en mayo, me trajo a la memo-
ria una entrevista suya a la Revista Cultural 
Fátima XXI (n.º 7, junio de 2017) en la que 
habló de Fátima y su importancia, dejando 
interesantes desafíos, destacando, la misión 
de los santuarios como lugares de evangeli-
zación.

En aquella ocasión, el cardenal Parolin 
afirmaba que los santuarios tienen la tarea 
de proporcionar una fuerte experiencia de 
encuentro con Dios, capaz de romper los es-
trechos límites del “yo” y de abrir la persona 
a Dios, a los demás y a la propia creación: 
es tarea de los santuarios la de llevar a las 
personas “a emprender un camino de fe que 
tiene como centro a Cristo, la Iglesia, la hu-
manidad y la propia creación, a emprender el 
camino de la caridad, el camino del servicio” 
(Cardenal Parolin).

Aquí, en Fátima, esto sucede por inter-
mediación de Nuestra Señora y de los San-
tos Pastorcitos: tanto el mensaje de Fátima 
como sus protagonistas nos desafían a salir 
de nuestro egocentrismo, para verdadera-
mente dar cabida a Dios en nuestra vida, en 
nuestro día a día, ya sea a través de la oración 
individual o comunitaria, ya sea a través de 
la participación en la Eucaristía o el Sacra-
mento de la Penitencia, o a través del men-
saje transmitido por el Ángel de la Paz o por 
Nuestra Señora. La experiencia de la Iglesia 
y de su universalidad, que se vive de tantas 
maneras en Fátima, es también una contri-
bución relevante para una experiencia de fe 
significativa. Por otro lado, la Madre del Se-
ñor, “mujer dispuesta y decidida a peregrinar 
al encuentro del otro” (Cardenal Parolin), 
exhortó a los Pastorcitos y nos desafía a dar 
cabida a los demás, venciendo la indiferencia 
ante el sufrimiento cada día de los que nos 
rodean, rechazando la “cultura del descarte”, 
para usar la expresión del Papa Francisco. Fi-
nalmente, Fátima, aunque no habla explíci-
tamente de temas ecológicos, nos abre pers-
pectivas de vivir esa “ecología integral” a la 
que nos ha venido exhortando el Papa, y nos 
desafía a cuidar la creación, nuestra casa co-
mún. En estos diferentes aspectos y dimen-
siones se concretiza la importante contribu-
ción de Fátima -acontecimiento, mensaje y 
protagonistas- para la nueva evangelización.

Lugar de encuentro 
con Dios
Pe.  Carlos Cabecinhas

En 2022, el Santuario de Fátima registró 
un incremento del 481,9% en el número de 
peregrinos respecto a 2021 y un aumento del 
192,3% en el número de peregrinaciones or-
ganizadas: 4.937.294 peregrinos y 8.271 pe-
regrinaciones organizadas, sumando la pre-
sencia de casi cinco millones peregrinos. Las 
cifras fueron adelantadas en el 44º Encuen-
tro de Hoteleros, que tuvo lugar en el Cen-
tro Pastoral de Paulo VI, el pasado día 16 de 
febrero, donde también fueron presentadas 
las cuentas, todavía provisionales, relativas a 
2022.

«Incluso con cifras provisionales, en 2022 
tuvimos 18,67 millones de euros de ingresos 
y gastamos 17,7 millones de euros», dijo el 
rector del Santuario, P. Carlos Cabecinhas. 
«Vinieron más peregrinos y, por tanto, tam-
bién aumentaron las necesidades de servi-
cios: tuvimos más celebraciones, actividades 
que habían sido suspendidas en 2020 y 2021 
volvieron, que requerían más trabajo, más 
horas, mayor presencia de los empleados del 
Santuario», explicó.

Los datos adelantados, que fueron com-
parados con 2019 y 2021, muestran ingresos 
y gastos por debajo de los valores registrados 
antes del inicio de la pandemia y superiores a 
los de 2021, parte del cual aún se vivió con “las 
limitaciones y la incertidumbre de la guerra”.

«En 2022, de los 17,7 millones de gastos, 
5,41 millones se destinaron a gastos de per-
sonal y una parte importante a suministros 
y servicios externos, cuyos precios se dispa-
raron por la inflación registrada durante el 
año 2022», añadió el sacerdote responsable 
del Santuario de Fátima, quien, el año pasa-
do, «regresó a la geografía humana de otros 
tiempos, con una notable diversidad» de pro-
cedencia de peregrinos.

«Las cuentas del Santuario son equilibra-
das, auditadas por una entidad externa, don-
de el rigor de las inversiones y gastos es total, 
buscando, sobre todo, garantizar los gastos e 
inversiones a favor de los peregrinos», dijo el 
Rector, quien destacó la «importancia de los 
activos humanos», ya sea personal o volun-
tarios.

Santuario recibe a casi cinco millones 
de peregrinos en 2022 y registra un 
aumento de los donativos
En el encuentro con los hosteleros de Cova da Iria, el 
rector vio en Lisboa la Jornada Mundial de la Juventud, la 
visita del Papa y la oportunidad de proyectar Fátima.
Cátia Filipe e Diogo Carvalho Alves
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Santuario recibe a casi cinco millones de peregrinos 
en 2022 y registra un aumento de los donativos

En la presentación de los datos del año an-
terior, el padre Carlos Cabecinhas comenzó 
destacando el regreso de grupos organizados 
de peregrinos a Fátima, conccretizado en la 
presencia de las grandes familias religiosas, 
de los movimientos eclesiales, que reanu-
daron sus peregrinaciones nacionales, pero 
también en las peregrinaciones de las diver-
sas diócesis de Portugal y de grupos extran-
jeros.

A continuación, el sacerdote resumió, en 
líneas generales, el tema definido para los 
tres años de experiencia pastoral en Fátima 
“Como María, portadores de la alegría y del 
amor”, que tiene como punto de llegada la 
JMJ de Lisboa 2023, un encuentro que “mar-
cará la vida del Santuario durante el presen-
te año pastoral”.

«Los meses de julio y agosto tendrán un 
impacto directo en Fátima, no solo por la 

visita del Papa, sino por todos los jóvenes y 
muchos otros peregrinos que estarán pre-
sentes en este lugar», conjeturó el respon-
sable, al presentar los seis caminos que el 
Santuario ya definió para los jóvenes que 
quieran vivir la experiencia de la peregri-
nación a Fátima, así como las diversas pro-
puestas de formación, reflexión y oración 
que estarán disponibles en el momento de la 
JMJ de Lisboa 2023.

«Son grupos muy numerosos que ya han 
manifestado su deseo de visitar Cova da 
Iria», revela el P. Carlos Cabecinhas, al dar 
a conocer la “aldea juvenil” que está pen-
sando el Santuario, en colaboración con 
otras entidades, para acoger grupos de jó-
venes, que se desarrollará del 27 de julio al 
11 de agosto.

«Son grupos muy numerosos que ya han 
manifestado su deseo de visitar Cova da 

Iria», revela el P. Carlos Cabecinhas, al dar 
a conocer la “aldea joven” que está pensando 
el Santuario, en colaboración con otras en-
tidades, para acoger grupos de jóvenes, que 
se desarrollará del 27 de julio al 11 de agosto.

«Este año tiene un significado muy es-
pecial para Fátima, no solo porque conta-
mos con la presencia del Papa, sino por la 
presencia de los jóvenes, que nos permite 
llevar el mensaje de Fátima a quienes, si tie-
nen una experiencia feliz aquí, volverán y 
serán potenciales peregrinos, en el futuro”, 
añadió el rector a los periodistas, destacan-
do la centralidad y proximidad geográfica 
de Fátima a Lisboa, que será el punto de 
encuentro de jóvenes de todo el mundo, y 
la articulación que el Santuario ha venido 
iniciando con el municipio para ofrecer 
posibilidades de desplazamiento, a través 
de intercambios de buses.

En 2022 se regisraron 3028 peregrina-
ciones organizadas, mientras que en 2021 
el número registrado fue de 1036. En estas 
peregrinaciones participaron 421.252 pere-
grinos, mientras que, en 2021, solo 72.398 
peregrinos viajaron a Cova da Iria en grupos 
organizados. Pero el número de asistentes, 
además de los anunciados en los servicios del 
Santuario, fue mucho más expresivo y rondó 
los cinco millones, casi el doble de los peregri-
nos que, en 2021, estuvieron en Cova da Iria.

En comparación con las cifras antes a la 
pandemia, es decir, en 2019, en 2022 se regis-
traron un 32,3% menos de peregrinaciones 
organizadas nacionales y un 30,2% menos de 
peregrinaciones organizadas en el extranje-
ro, pero en comparación con el período de la 

pandemia, las cifras aumentaron en más del 
200%.

Los países que regresaron de forma más 
significativa fueron los europeos: España, 
556 peregrinaciones organizadas (32.722 
peregrinos); Polonia, 235 peregrinaciones 
organizadas (9.335 peregrinos); Italia, 216 
peregrinaciones organizadas (6.910 peregri-
nos) y Ucrania, 29 peregrinaciones organi-
zadas (3.075 peregrinos). Por continentes, 
desde Europa hubo 1.252 peregrinaciones 
organizadas (59.584 peregrinos), desde Amé-
rica, 288 peregrinaciones organizadas (9.268 
peregrinos), desde Asia, 137 peregrinaciones 
organizadas (4.285 peregrinos) y desde Áfri-
ca, 28 peregrinaciones organizadas (879 pe-
regrinos).

Desde el punto de vista de la participación, 
también está el hecho de que los grupos por-
tugueses organizados prefieren viajar a Cova 
da Iria en mayo y octubre (399 grupos) y los 
grupos extranjeros prefieren los meses de 
septiembre y octubre (730 grupos). Es en la 
Capilla de las Apariciones donde se reúne la 
mayor cantidad de peregrinos, 1.858.530, en 
una sola celebración, y son las misas oficiales, 
2.545, en las Basílicas de la Santísima Trini-
dad y Nuestra Señora del Rosario de Fátima, 
y también en la Capilla de la Muerte de Jesús 
donde se registran el mayor número de parti-
cipantes, 2.288.924.

En los diversos espacios museísticos del 
Santuario, y cabe señalar que la Casa da Lu-
cía cerró el 4 de diciembre por obras de con-
servación, se registraron 256.704 visitantes 
y en la Casa dos Santos Pastorcitos 260.817.

En el contexto de las exposiciones, cabe 
señalar que 143.447 personas visitaron, en 
2022, la exposición temporal Rostros de 
Fátima. Cuando cerró, el 16 de octubre, se 
inauguró la exposición temporal Rosarium, 
40 días después, que está abierta al público 
en el convivio de San Agustín, en la planta 
baja de la Basílica de la Santísima Trinidad 
y recibió 11.327 visitantes hasta el 31 de di-
ciembre. La exposición permanente Fátima 
Luz e Paz, que reabrió sus puertas el 16 de 
octubre, hasta fin de año, recibió 8.937 vi-
sitantes.

Santuario retoma el paisaje humano de antes de la pandemia
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En 50 años, las cinco visitas papales, de 
cuatro pontífices, cambiaron el rostro de 
Fátima tanto desde el punto de vista local 
como de su proyección. Pero el país que 
recibió al Papa Francisco en 2017, por el 
centenario de las apariciones de Fátima, no 
es el mismo que recibió al Papa Pablo VI 
en mayo de 1967, y no será el mismo que 
recibirá a Francisco en agosto de este año. 
Será la primera vez que un Papa visite Cova 
da Iria sin ser el 13 de mayo. Pero no es sólo 
el tiempo que separa la llegada del Papa ni 
el día de su viaje a Fátima, es también la 
manera y es, sobre todo, la realidad social 
fruto de una pandemia, de una guerra y 
también de un nuevo contexto de la Iglesia 
que separan estas visitas, aunque los temas 
se cruzan, con una actualidad que a veces 
incluso parece extraña.

Los temas de las visitas papales y los 
mensajes dejados por los pontífices ro-
manos fueron el tema de la conferencia 
de Marco Daniel Duarte, en el Encuentro 
de Hoteleros. El historiador, director del 
Departamento de Estudios del Santuario, 
partió de la «importancia de Nuestra Se-
ñora de Fátima en los diversos pontifica-
dos», materializada en el hecho de que «la 
Mariofanía de Fátima es la única inscrita 
en los documentos del Concilio Vaticano 
II», para recordar las particularidades de la 
presencia en Cova da Iria de Pablo VI, Juan 
Pablo II, Benedicto XVI y Francisco.

El ponente también subrayó la «fuerte 
experiencia del silencio de Fátima» vivida 
por los Papas, subrayando la predisposición 
que todos ellos asumieron para convertirse 
en peregrinos en Cova da Iria.

Acogida y hospitali-

dad más allá de la di-

námica económica

«Esta no puede ser simplemente una oca-
sión para multiplicar recetas», advierte el 
obispo de Leiria-Fátima

D. José Ornelas Carvalho clausuró el 
Encuentro de Hoteleros, llamando la aten-
ción sobre la creación de «un entorno de 
desarrollo que permita una buena acogida 
de los peregrinos», en una práctica que no 
está orientada y movida únicamente por 
una «dimensión económica». Con la vista 
puesta en agosto, y en las noticias sobre al-
gunas especulaciones existentes por la visi-
ta del Papa, y que podrían ser una tentación 
para una subida generalizada de los precios, 
el prelado recuerda que “la hospitalidad es 
lo primero” y no rima con especulaciones. 
«Esta no puede ser simplemente una oca-
sión para multiplicar los ingresos, sino para 
decir que hacemos todo lo posible y lo im-
posible para que todos los que llegan sean 

acogidos y recompensados por el esfuerzo 
que hacen para llegar hasta aquí, teniendo 
en cuenta, por supuesto, el equilibrio ade-
cuado de instituciones”.

El prelado proyectó, después, Fátima en 
dos dimensiones de la actualidad. En una 
primera referencia, destacó la importancia 
de la dimensión mariana que Fátima puede 
decir a los jóvenes en el contexto de la JMJ 
de Lisboa, este verano. “El hecho de que el 
Papa haya inculcado un carácter mariano 
en esta Jornada es muy sintomático, por 
lo que significa para nuestro país y por el 
significado de Fátima”, dijo, al compartir el 
alineamiento que el Santo Padre le expresó 
de esta “imagen materna que sale de Fáti-
ma”, que, afirmó, intuye “una Iglesia que 
cuida la fragilidad”, especialmente en “mo-
mentos de encrucijada de la Historia” como 
la que vive el mundo actualmente.

En una referencia final, el obispo de Lei-
ria-Fátima y presidente de la Conferencia 
Episcopal Portuguesa también abordó el 
«tema del abuso de menores, que se produ-
ce en la Iglesia y en la sociedad», centrán-
dose en la «atención específica a los niños 
que asume Fátima como misión», teniendo 
en cuenta el contexto mismo de las apari-
ciones de 1917.

“La decisión de la Iglesia de aclarar y 
entender este tema es para que se puedan 
encontrar caminos para cuidar y proteger 
a los niños, objetivo que ya tiene un lugar 
especial en el mensaje de Fátima”, afirmó, 
recordando la Peregrinación de los Niños a 
Cova de Iria, cada mes junio.

Al final del encuentro, en respuesta a las 
preguntas de los periodistas, el obispo José 
Ornelas reforzó la importancia de enfren-
tar la realidad del abuso infantil, para un 
esfuerzo conjunto para erradicar este pro-
blema no solo en la Iglesia, sino en el país y 
en el mundo.

Cuestionado por el hecho de que aún 
no se conoce la fecha concreta en la que 
el Papa vendrá a Fátima, en el marco de la 
JMJ de Lisboa, el prelado justificó el hecho 
con la programación normal de las visitas 
pontificias, asegurando, una vez más, la 
intención que el Santo Padre le transmitió 
personalmente en «venir a Fátima a rezar, 
como peregrino», en el momento de su vi-
sita a Portugal.

Fátima tiene los ojos puestos en agosto: 
los jóvenes y el Papa ayudan a proyectar 
el Santuario
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El Dicasterio para las Causas de los San-
tos, actualmente dirigido por el Cardenal 
Marcello Semeraro, contará con la presen-
cia del Cardenal D. António Marto en su 
consejo, ya que el prelado portugués fue 
designado por el Papa Francisco para este 
dicasterio, donde se ocupa de los asuntos 
que conciernen las causas de beatificación y 
canonización.

“Recibí la comunicación con cierta sor-
presa, pero, como siempre digo, tratando de 
mantener el buen humor: el Santo Padre no 
quiere que me quede ocioso y, por eso, de vez 
en cuando, me llama para estos servicios”, le 
dijo al periódico Voz da Fátima. “Además de 
bromear, es con mucho gusto que acepto esta 
misión porque se trata de poner en evidencia 
ejemplos de santidad que sean un referen-
te para este mundo en el que nos toca vivir 
y que tenemos que cuidar desde el punto de 
vista material y espiritual”, aclara.

El obispo emérito de Leiria-Fátima se 
suma al grupo de una veintena de car-
denales y obispos llamados a evaluar 
y votar los complejos procesos de 
beatificación y canonización, antes de 
ser presentados al Papa. Entre estos 
procesos hay, por lo menos, tres re-
lacionados con Fátima: en primer 
lugar, el de la Hermana Lucía, 
cuya positio (biografía con he-
chos que atestiguan la existencia 
de virtudes heroicas) fue en-
tregado el día 13 de octubre 
de 2022, pero también los 
del canónigo Manuel Nunes 
Formigão (conocido como 
el apóstol de Fátima que in-
terrogó a los Pastorcitos) o 
incluso Luísa Andaluz (fun-
dadora de la Congregación de 
las Siervas de Nuestra Seño-
ra de Fátima, 
congregación 
vinculada al 
Santuario des-
de su funda-
ción).

D. António Marto se une así al cardenal 
D. José Tolentino Mendonça, que ya era 
miembro de este colectivo, y pasa a un di-
casterio que alguna vez estuvo encabeza-
do por un portugués: la organización tuvo 
como prefecto, entre mayo de 1998 y julio 
de 2008, al portugués cardenal D. José Sa-
raiva Martins.

El Dicasterio para las Causas es uno de los 
varios organismos de la Curia romana que 
recoge los procesos relacionados con la eva-

luación de las virtudes 
heroicas de las perso-
nas con reputación de 
santidad y responsa-
ble de la verificación 
de los posibles mila-

gros, que luego permitirán avanzar o no,ha-
cia la beatificación o canonización.

“Hoy, es muy importante destacar ejem-
plos concretos, porque la santidad no es 
cuestión de elegidos o de superhéroes; es 
vivida y experimentada por tantos y tantas 
que cumplen cada día su misión. Hay mucha 
santidad escondida en el mundo que noso-
tros no conocemos, y si la supiéramos, cier-
tamente nos sentiríamos pequeños, como 
me siento cada vez que alguien me abre su 
corazón y veo un claro ejemplo de santidad”, 
dice el cardenal Antonio Marto.

«Estamos hablando de personas absoluta-
mente inspiradoras», añade, señalando que 
es importante que sepamos que «la santidad 
se vive en medio del mundo, delante de sus 
debilidades y angustias, pero también espe-
ranzas, que debe tocarnos a todos». “La san-

tidad de la vida no hace grandes noticias, 
pero es muy inspiradora”, concluye.

Cuestionado sobre el privilegio que es 
poder ser parte de la decisión de beati-

ficación de la Hermana Lucía, el car-
denal portugués recuerda que ya 

formó parte del proceso de cano-
nización de Francisco y Jacinta 
y, por lo tanto, será muy intere-
sante estar vinculado también 
al proceso de Lucía, aunque 
este proceso ha sido una cau-
sa abrazada por Carmelo de 
Coimbra y por esta diócesis.

“Me alegraría mucho que 
el proceso fuera rápido, pero 
no puedo decir nada al res-
pecto porque no sé nada. 
Hay tantas cosas que tendré 
que aprender...», dice.

Este nombramiento de 
D. António Marto forma 
parte, por otra parte, de la 
reciente introducción de la 
lengua portuguesa como 
lengua oficial del Vatica-
no, contando así con dos 
cardenales portugueses 
en este Dicasterio.

D. António Marto nombrado por el 
Papa miembro del Dicasterio para las 
Causas de los Santos
El obispo emérito de Leiria-Fátima va a tener entre sus manos los procesos de los países de habla 
portuguesa, entre ellos los procesos de beatificación de la Hermana Lucía y de los venerables Manuel 
Nunes Formigão y Luísa Andaluz.
Carmo Rodeia
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Propuestas del Santuario 
para la peregrinación a Fátima
En el contexto de la JMJ Lisboa 2023, en cuyo marco muchos jóvenes incluirán la peregrinación a Fátima 
en su itinerario, el Santuario está preparando un conjunto de propuestas pastorales y condiciones de 
acogida con el fin de proporcionar a los peregrinos una fecunda experiencia de Fátima .
Departamento de Recibimiento y Peregrinos

 CAMINO CON SANTA 
 JACINTA MARTO 

desde de la Iglesia Parroquial 
de Nossa Senhora da Piedade 

OURÉM | 12 Km

 CAMINO CON SAN 
 FRANCISCO MARTO 
desde la Capilla de Nossa 

Senhora da Ortiga
FÁTIMA | 5,5 Km

 CAMINO CON LA 
 SEÑORA DEL ROSARIO 

desde la Iglesia Parroquial 
de São Mamede

SÃO MAMEDE | 5 Km

 CAMINO CON LA  
 HERMANA LUCÍA DE JESÚS 
desde la Iglesia Parroquial de 
Nossa Senhora da Assunção

MINDE | 17 Km

 CAMINO CON EL  
 INMACULADO CORAZÓN 

 DE MARÍA 
desde la Iglesia de 

Santa Quitéria
CHAINÇA | 6,2 Km

 CAMINO CON EL 
 ÁNGEL DE LA PAZ 

desde la Capilla de Nossa 
Senhora do Monte

LEIRIA | 12 Km

CAMINOS DE PEREGRINACIÓNITINERARIOS DEL PEREGRINO JOVEN

DÓNDE QUEDAR: ALDEA JOVEN

WORKSHOPS TEMÁTICOS MISAS 

Para aquellos que 
quieran vivir la 

peregrinación 
a pie a Fátima, 
proponemos 6 

formas de llegar 
a Fátima a pie. 
Cada ruta está 
asociada a un 

tema vinculado al 
mensaje de Fáti-
ma y tiene como 
punto de partida 

una iglesia:

Para una experiencia orante, espiritual y cultural en el espacio del Santua-
rio de Fátima, se ofrecen itinerarios que llevan a los jóvenes peregrinos 
a descubrir las apariciones de Fátima, la espiritualidad de los videntes y 
el patrimonio arquitectónico y artístico del Santuario. Estos itinerarios 
están disponibles en siete idiomas - portugués, inglés, español, italiano, 
francés, alemán y polaco-, soporte impreso en los dispensadores en las 
entradas del Santuario y formato digital, accesible a través del sitio web 
oficial del Santuario de Fátima, www. fatima .pt, y a través del código QR

Para los grupos de jóvenes peregrinos que lo deseen, el Santuario dispon-
drá de una Aldea Juvenil para acoger a los grupos. En este espacio, que te 
permitirá pernoctar de forma gratuita, habrá:

Área de acampada, para jóvenes que traigan tiendas
Área de acantonamiento, para jóvenes que solo traigan sacos de dormir
Comedor, donde puedes comprar y comer una comida ligera.
Área de ducha y WC
Coste: gratuito
Ingreso: por orden de llegada
El comedor también estará disponible para los jóvenes que no estén 
alojados en la Aldea Joven

Para los grupos que visiten el Santuario, 
se ofrece la posibilidad de participar 
libremente en diferentes talleres que se 
desarrollan a lo largo del día, en torno a 
temas de la fe cristiana, fundamentales 
en el mensaje de Fátima.

4 temas: Adoración, Inmaculado Cora-
zón, Rosario, Sacrificio
4 idiomas: inglés, francés, español y 
portugués
4 horarios: 10h00, 14h00, 16h30, 17h30 | 
duración de 25 min.

11h00
Recinto de Oración

15h00
Capilla de las Apariciones

JMJ LISBOA 2023
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La Iglesia celebró la memoria litúrgica 
de los Santos Francisco y Jacinta Marto. La 
misa, en la Basílica de la Santísima Trini-
dad, fue presidida por D. José Ornelas Car-
valho, obispo de Leiria-Fátima.

A los peregrinos, el Prelado habló de la 
“gran luz” que los pastorcitos vieron, vivie-
ron y que les cambió sus vida: “Eran niños 
como vosotros, pero vivían en otro tiempo 
diferente, trabajaban y ayudaban a sus pa-
dres, y un día vieron una gran luz, tenían 
curiosidad, pero no tenían miedo», cuenta 
D. José Ornelas, y añade que Nuestra Se-
ñora «les dio tanta luz y tanta alegría que 
volvieron los Pastorcitos, y tenían todos 
estos encuentros con la Madre del Cielo». 
“El tiempo tiene muchas similitudes con el 
tiempo que estamos viviendo ahora, mi-
ren la guerra, los terremotos, pero Nuestra 
Señora siempre les decía que no tuvieran 
miedo”, agregó.

Tomando el ejemplo contemplativo de 
Francisco, el obispo de Leiria-Fátima habló 
de la luz que acogía a los Pastorcitos dentro 
de Dios, «a veces vemos cosas con el cora-
zón que no vemos con los ojos», y, en me-
dio de las dificultades , los Pastorcitos “te-
nían una fuerza muy grande; sintieron que 
el Padre Celestial los amaba, lo que les dio 
fuerza para vencer el sufrimiento».

«A veces pensamos que los importantes 
somos nosotros, pero los más importan-
tes son los más pequeños, por ejemplo, el 
compañero que más dificultades tiene, si 
lo ayudamos. Así creamos un mundo nue-
vo, así es el Padre del Cielo, y fue así como 
vivieron los Pastorcitos», explicó D. José 
Ornelas, advirtiendo que el mensaje es para 
todos. Sea cual sea la edad o la dificultad, 
«son esos los que son más importantes, sea 
cual sea la edad o la situación».

«Cuando los niños van a la iglesia, este 
no debe ser un lugar extraño para ellos, tie-
ne que ser un lugar donde sean queridos», 
dijo, afirmando que las señales tienen que 
ser evidentes y, por tanto, las «más extraño 
y lo peor que se puede hacer es hacer sufrir 
a un niño, particularmente en el seno de la 
Iglesia».

“El abuso de niños es el escándalo más 
grande que puede pasar dentro de la Iglesia, 
porque se trata de niños y ellos han puesto 
su confianza en la Iglesia, como Francisco 
y Jacinta. Y si alguien dentro de la Iglesia 
abusa de un niño, eso es lo peor que pue-
de pasar, y eso no lo podemos tolerar”, ha 
dejado claro el prelado, recordando que 
“no es una lucha fácil, pero es importante 
que se entienda y se que se tomen medidas 
para que no suceda, porque esto lo peor que 

puede pasar».
En este día en que se celebra a Francisco 

y Jacinta Marto, “acogemos a los niños; es 
nuestra misión”.

Para esta celebración, se anunció en los 
Servicios del Santuario un grupo de niños 
de la zona oeste, del Patriarcado de Lisboa.

Los dos jóvenes hermanos, fallecidos a 
causa de la llamada gripe española, fueron 
canonizados por el Papa Francisco el 13 de 
mayo de 2017, en el año del centenario de las 
Apariciones de Nuestra Señora en Fátima.

Para evocar la memoria litúrgica de los 
Santos Francisco y Jacinta Marto, el San-
tuario de Fátima realizó una novena, con 
la publicación de un podcast diario, y un 
concierto evocativo, que tuvo lugar en la 
Basílica de Nuestra Señora del Rosario de 
Fátima, a cargo de la Ensemble São Tomás 
de Aquino, bajo la dirección de la directora 
Maria de Fátima, quien, en una alineación 
que reunió temas de los compositores Al-
fredo Teixeira, Rui Paulo Teixeira y João 
Fonseca e Costa, también recordó piezas de 
Arvo Pärt, destacando la que el compositor 
ha dedicado a los tres Pastorcitos de Fáti-
ma. Por la noche, durante la vigilia de ora-
ción, se invitó a los peregrinos a meditar 
sobre la vida de los santos no mártires más 
jóvenes del Santoral Católico.

D. José Ornelas Carvalho dice que «el 
abuso infantil es el mayor escándalo que 
se puede encontrar dentro de la Iglesia»
Memoria litúrgica de los Santos Pastorcitos se celebró en Fátima de manera especial.
Carmo Rodeia
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Secretario de Estado del Vaticano 
preside la Peregrinación Aniversaria 
de Mayo
El cardenal Pietro Parolin presidió en Fátima por última vez el 13 de octubre de 2016, en 
la última gran peregrinación que precedió al Centenario con la presencia de Francisco.
Cátia Filipe

La primera gran peregrinación del año a Fátima, los días 12 
y 13 de mayo, será presidida por el cardenal Pietro Parolin, 
secretario de Estado del Vaticano. No es la primera vez que 
el cardenal italiano preside meses antes de la visita del Papa a 
Cova da Iria. En octubre de 2016, el jefe de la diplomacia vati-
cana presidió, en Fátima, la última peregrinación internacio-
nal aniversaria que precedió al viaje del Papa a Cova da Iria.

Pietro Parolin es cardenal de la Iglesia Católica desde el 12 
de enero de 2014. Recibió la ordenación episcopal de manos 
del Papa Benedicto XVI el 12 de septiembre de 2009. El 31 
de agosto de 2013, el Papa Francisco lo nombró Secretario 
de Estado del Vaticano y , todavía en ese año, fue llamado a 
formar parte de la Congregación para los Obispos. Fue con-
decorado con la Gran Cruz de la Orden Militar de Cristo el 
12 de octubre de 2016.

En julio, cuando se celebre la 3ª aparición de Nuestra Se-
ñora a los Pastorcitos en Cova de Iria, el obispo auxiliar de 
Braga, el último sacerdote en ser nombrado para el tercer 
grado de la orden de presbíteros, D. Delfim Gomes, estará en 
Fátima. Es natural de la diócesis de Bragança-Miranda, donde 
fue vicario episcopal para el clero desde el 18 de noviembre de 
2011 hasta 2021; fue ordenado obispo en diciembre de 2022. 
D. Delfim Esteves Gomes obtuvo el grado de maestría (Maes-
tría Integrada en Teología) en 2013, con la tesis Pobreza y 
Relaciones Humanas. Aportaciones para superar la pobreza, 
a partir del cambio de relaciones. El 4 de noviembre de 2016 
fue nombrado director del Secretariado Diocesano para la 
Educación Moral y Religiosa Católica (EMRC).

En agosto, cuando el Santuario reciba la Peregrinación Na-
cional de los Migrantes, las celebraciones serán presididas por 
D. Filomeno do Nascimento Dias, Arzobispo de Luanda (An-
gola). D. Filomeno Dias estudió en el Seminario Menor de los 
Capuchinos, en Luanda, y en el Seminario Mayor de Cristo 
Rei, en Huambo, y fue ordenado sacerdote el 30 de octubre 
de 1983. Licenciado en Filosofía por la Pontificia Universi-
dad Gregoriana y un doctorado en Teología en la Pontificia 
Universidad Lateranense. En 2004 fue nombrado obispo au-
xiliar de Luanda y el 11 de febrero de 2005 fue trasladado a la 
Catedral de Cabinda. Tras la renuncia de D. Damião António 
Franklin, fue nombrado por el Papa Francisco Arzobispo de 
Luanda el 8 de diciembre de 2014, haciendo su entrada so-
lemne, el 24 de enero de 2015, en la Catedral de Luanda. El 9 
de noviembre de 2015 fue elegido presidente de la Conferen-
cia Episcopal de Angola y Santo Tomé.

El nuevo año pastoral del Santuario de Fátima, que co-
menzó el 26 de noviembre, tiene como tema “María se le-
vantó y se fue apresudaramente” y tiene su acción enfocada 
en la preparación de la Jornada Mundial de la Juventud Lis-
boa 2023 (JMJLisboa2023), con una programación dirigida 
a los jóvenes que pasarán por aquí en los próximos meses.
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En la primera carta sobre el Jubileo de 2025, 
Peregrinos en la Esperanza, el Papa Francis-
co exhorta al pueblo de Dios a ser portadores 
de esperanza en un mundo que se recupera 
de una pandemia y está sumido en una cri-
sis provocada por una guerra en Europa y en 
muchos otros lugares del mundo. Por eso, 
pide que el próximo Año Santo en la Iglesia 
católica pueda estar repleto de un mensaje de 
esperanza, con una fuerte dimensión espiri-
tual y de preocupación social.

“Debemos mantener encendida la llama de 
la esperanza que se nos ha dado y hacer todo 
lo posible para que cada uno recupere la fuer-
za y la certeza de mirar hacia el futuro con 
espíritu abierto, corazón confiado y mente 
clarividente”, escribe Francisco. , en un texto 
difundido por el Vaticano.

“No ha habido nación que no se haya visto 
perturbada por la inesperada epidemia que, 
además de habernos hecho tocar de cerca el 
drama de la muerte en la soledad, la incerti-
dumbre y el carácter  provisional de la exis-
tencia, ha cambiado nuestra forma de vivir”, 
subraya el Papa.

Francisco recuerda que, durante los confi-
namientos, se cerraron las iglesias, las escue-
las, las fábricas, las oficinas, los comercios y 
los lugares dedicados al ocio.

“Todos vimos algunas libertades limitadas 
y la pandemia, además de sufrimiento, a veces 
suscitó dudas, miedos, perplejidades en nues-
tros corazones”, señaló.

El Papa nos invita a recuperar el “sentido de 
la fraternidad universal”, evocando el “drama 
de la pobreza creciente” y los “innumerables 
refugiados obligados a abandonar sus tierras”.

“Que se escuchen las voces de los pobres 
en este tiempo de preparación al jubileo que, 
según el mandamiento bíblico, restablece a 
todos el acceso a los frutos de la tierra”, desea.

Francisco desafía, así, a la Iglesia católica 
a asociar la dimensión espiritual del jubileo, 
“que invita a la conversión”, a los “aspectos 
fundamentales de la vida social, para consti-
tuir una unidad coherente”.

“No nos defraudemos a lo largo del camino, 
no dejemos de contemplar la belleza de la crea-
ción y de cuidar nuestra casa común. Espero 
que el próximo Año Jubilar sea celebrado y vi-
vido también con esta intención”, añade.

La carta estaba dirigida al arzobispo Rino 
Fisichella, presidente del Consejo Pontificio 
para la Promoción de la Nueva Evangeliza-

Peregrinos en la Esperanza 
desde Fátima
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El Jubileo de la Esperanza convocado por la Iglesia para el año 2025 
encuentra en el Santuario un lugar de escucha y diálogo con Dios y 
con los hombres.
Carmo Rodeia

ción, responsable de preparar el Jubileo de 
2025, el 27º Jubileo Ordinario de la Historia 
de la Iglesia.

El contexto nacional e internacional en el 
que se produjeron las apariciones en 1917 fue 
dramático: Portugal también atravesaba una 
profunda crisis política, religiosa y social y 
Europa se encontraba, como nunca antes en 
su historia, inmersa en una guerra mundial, 
en la que nuestro país estaba involucrado. El 
vínculo entre el tema del próximo año jubilar 
de la Iglesia y Fátima es evidente. “No te des-
animes, yo nunca te dejaré” fue, quizás, una 
de las garantías dejadas por Nuestra Señora a 
Lucía y repetida a lo largo de la historia de los 
Pastorcitos, y aún hoy cuando celebramos las 
Apariciones.

Como se afirma en la Carta de Fátima, Sig-
no de Esperanza para Nuestro Tiempo de la 
Conferencia Episcopal Portuguesa, durante 
el Centenario de las Apariciones de Fátima, 
en 2017, “La Virgen María sale al encuentro 
de sus hijos peregrinos desde la gloria de la 
resurrección de su hijo Jesús, para ofrecerles 
consuelo, estímulo y aliento. Rodeados de 
esta bendición, los tres Pastorcitos se mos-
traron dispuestos, por boca de Lucía, a ser 
alabanza de la gloria de Dios y a entregarse 
plenamente a los designios de misericordia 
que Dios manifestaba a través de las aparicio-
nes”, tal como hoy nosotros somos llamados. 
Y continúa: “Esta bendición de la madre de 
Dios se ha derramado sobre nuestro pueblo, 
que la ha acogido y agradecido de manera 
constante y variada”.

Desde muy temprano, los portugueses en-
contraron en el Santuario de Fátima, espe-
cialmente en la Capilla de las Apariciones y 
en la Basílica de Nuestra Señora del Rosario, 
consagrada el 7 de octubre de 1953, un hogar 
maternal en el que se sienten acogidos, com-
prendidos, consolados, perdonados, recon-
fortados y renovados.

“El Santuario de Fátima se ha convertido 
en el corazón espiritual de Portugal, con-
virtiéndose en una de las señas de identidad 
de nuestro catolicismo, como un carisma de 
nuestra Iglesia en armonía con el carisma de 
los tres pastorcitos”, concluyeron los obispos 
portugueses.

El mensaje de Fátima nos muestra una ex-
periencia universal y permanente: el enfren-
tamiento entre el bien y el mal que continúa 
en el corazón de cada persona, en las relacio-

nes sociales, en el campo de la política y de 
la economía, dentro de cada país y a escala 
internacional. Cada uno de nosotros está lla-
mado, pues, a responder a la llamada de Dios, 
a combatir el mal desde lo más profundo de 
sí mismo, a comprender el sentido de la con-
versión y del sacrificio en favor de los demás, 
como lo hicieron los tres pastorcitos, en su 
pureza e inocencia.

¿Cuál es la razón de nuestra esperanza y 
por qué tenemos esperanza? Porque es lo que 
fortalece la fe y la convierte capaz de la vida 
eterna.

Para los pastorcitos, el corazón de la Seño-
ra era el Santuario de su encuentro con Dios. 
Ese corazón es el “lugar” donde experimenta-
ron la luz divina y donde les fue comunicado 
el mensaje.

Entre los signos de los tiempos, decía san 
Juan Pablo II, “destaca Fátima, que nos ayuda 
a ver la mano de Dios, guía providente y Pa-
dre paciente y compasivo también de este si-
glo XX”, hecho reforzado por Benedicto XVI 
al presentar Fátima como “la más profética de 
todas las apariciones modernas”.

Los obispos portugueses prosiguen: “en 
efecto, denuncia las máscaras del mal, que 
tanto dolor injusto causan en el mundo y que 
a veces afectan a los miembros de la Iglesia: 
por un lado, los mecanismos que conducen 
a la guerra, el ateísmo que quiere borrar las 
huellas de Dios en este mundo, los poderes 
económicos que sólo buscan su propio bene-
ficio a costa de los pobres y de los débiles, la 
persecución contra la Iglesia y contra los san-
tos que se oponen a los ídolos creados por los 
intereses humanos; por otro lado, la hipocre-
sía o la infidelidad de quienes, en la Iglesia, 
se dejan dominar por la apatía o el espíritu 
mundano: la comodidad, la corrupción o la 
búsqueda del poder”.

El mensaje de Fátima es, por tanto, “una 
vehemente llamada a la conversión y a la 
penitencia. La petición reiterada de que los 
hombres no ofendan más a Dios, la tristeza 
de Nuestra Señora como expresión de la no 
indiferencia ante los pecados cometidos, la 
invitación a la oración y al sacrificio por los 
pecadores son a la vez denuncia del mal, lla-
mada a la conversión y afirmación categórica 
del amor de Dios”.

Es este camino el que el Papa nos invita a 
recorrer hacia el Jubileo de la Esperanza. Y 
puede empezar en Fátima...

El 4 de marzo, el Santuario de Fátima 
acogió la antorcha “Pro Pace et Europa 
Una”, en una celebración privada en la Ca-
pilla de las Apariciones, promovida por el 
Monasterio de Montecassino, Italia, y la 
Fundación São Bento.

“Estamos en un lugar muy significativo, 
donde Nuestra Señora se apareció a tres 
humildes niños, en un momento dramá-
tico y trágico para Europa y el mundo. 
Traer aquí la antorcha de la Paz en Europa 
es demostrar nuestro esfuerzo y compro-
miso en la lucha por una Europa unida en 
un momento en que aquí se desarrolla una 
guerra fratricida. Estar aquí significa asu-
mir nuestro compromiso por la paz, por-
que no hay paz sin el amor de Dios”, dijo 
el administrador apostólico de Montecas-
sino, el abad Donato Agliari.

Después de Fátima, la antorcha siguió 
con la delegación italiana hasta el monas-
terio de Singeverga, en Santo Tirso.

Tras los pueblos portugueses, la luz de la 
paz vuelve a las ciudades benedictinas de 
Núrsia, Subiaco y Cassino, en Italia.

Desde 1964, cuando Pablo VI proclamó 
a san Benito como Patrono de Europa, la 
antorcha «Pro Pace et Europa Una» está 
encendida «en muchas capitales europeas» 
y, en 2021, cuando se impuso la pandemia 
de la Covid-19, «la luz de San Benito ilu-
minó el hospital de Bérgamo”.

Tras ser bendecida por el Papa Francisco 
el día 9 de febrero, la antorcha de la paz se 
encendió el día 25 de febrero en la cripta 
de la Basílica de Nursia y las celebraciones 
finalizaron el 21 de marzo.

El objetivo de las celebraciones, patroci-
nadas entre otros por el Parlamento Euro-
peo, por el Ministerio de Cultura italiano 
y por las embajadas de Italia en Portugal 
y de Portugal en Italia, es recordar que la 
inspiración de San Benito “no es solo un 
legado del pasado, sino se debe recuperar 
en la Europa hoy”.

Antorcha por la 
paz en Europa 
llegó a Fátima



FÁTIMA LUZ E PAZ 2023 .05.1310

La conversión señalada como instrumento 
para asumir la misión cristiana
En la homilía de la Misa Votiva de Nuestra Señora de Fátima, el Padre Francisco Pereira 
exhortó a los peregrinos a un camino de conversión a favor de una vida cristiana más 
asertiva.
Diogo Carvalho Alves

En la homilía de la Misa del día13 de febrero, en la que se 
evocan las Apariciones de Nuestra Señora en Fátima en el 
Santuario, el Padre Francisco Pereira exhortó a los peregrinos,  
reunidos en la Basílica de la Santísima Trinidad, a asumir sin te-
mor la misión cristiana por la conversión de vida y en la certeza 
de la misericordia de Dios y de la presencia de Nuestra Señora.

A partir de la Palabra proclamada ese día, el capellán del San-
tuario de Fátima comenzó desafiando a la asamblea a interro-
garse sobre su “lugar en la historia de la salvación”.

“¿Dónde estás? ¿Escondido? ¿Con miedo del mundo, con 
miedo del mal, con miedo de tus propios pecados? O aceptas 
estar ahí, de pié, junto a la humanidad, junto al sufrimiento y 
al dolor y a tu propia condición de pecador, pero ahí, junto a 
Jesús, no sólo como testigo, sino como partícipe de este miste-
rio de nuestra Salvación”, comenzó interrogando el sacerdo-
te, quien recordó la presencia, junto a la Cruz, de la Virgen, 
a quien presentó como guía para la afirmación de la fe en los 
momentos de adversidad.

“Esta Madre vino aquí hace 106 años para decirnos que no 
estamos solos y que este no es el momento de escondernos, 
por miedo a las persecuciones o a las guerras, sino que es el 
momento de afirmar nuestra fe y nuestra confianza en Dios, 
que es misericordia y que está siempre dispuesto a perdonar-
nos, cuando nos ponemos delante de él, para emprender este 
camino de conversión”.

El presidente de la celebración subrayó la importancia de 
esta actitud de conversión y de la certeza en la misericordia 
de Dios hacia el camino de santidad que se propone a todo 
bautizado.

“Dios nos mira con amor. Fíjate en nosotros, no para con-
denarnos o censurarnos, sino para darnos una mano y levan-
tarnos”, dijo, llamando a la atención del otro, en esta preocu-
pación por la conversión a la santidad.

Al recordar la presencia de Nuestra Señora en la vida de 
los videntes de Fátima, el padre Francisco Pereira reforzó la 
convicción de la presencia de la Madre de Dios en la vida de 
todo cristiano.

“Nuestra Señora está con nosotros y nos acompaña en 
nuestros caminos. Está con nosotros de manera firme y se-
gura, para que podamos estar con esos hermanos y hermanas 
que necesitan de Dios y que necesitan de nuestro testimonio, 
y para que, a la pregunta ‘dónde estás’, que Dios nos hace, po-
damos responda: ‘Estoy en mi lugar, para cumplir mi misión, 
contigo y con los hermanos’”, concluyó.

Este día 13 de febrero también se cumplieron 18 años de la 
muerte de la Hermana Lucía de Jesús, vidente de Fátima, falle-
cida el 13 de febrero de 2005, a los 97 años, y sobre la que se está 
llevando a cabo el proceso de canonización que, en octubre de 
2022, conoció una novedad, con la entrega de la Positio Super 
Vita, Virtutibus et Fama Sanctitatis en Roma.
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El mensaje de Fátima presenta una 
“pedagogía en lo que es la experiencia 
de la Cuaresma hacia la Pascua” 
El P. Carlos Cabecinhas, Rector del Santuario de Fátima, presidió la Misa de 
Peregrinación mensual de marzo en la Basílica de la Santísima Trinidad. Esta celebración 
contó con la presencia de un grupo italiano.
Cátia Filipe

En este día que se señala el 10º aniversario de la 
elección del Papa Francisco, el P. Carlos Cabecinhas 
invitó a los peregrinos a rezar de manera especial 
por el Sumo Pontífice. La unión con el Santo Padre 
es una dimensión importante del mensaje de Fáti-
ma, y rezar por el Papa y sus intenciones “es parte 
integral del mensaje y de la práctica diaria aquí en 
el Santuario”.

Francisco volverá a Cova da Iria en 2023, donde 
ya estuvo los días 12 y 13 de mayo de 2017, con 
motivo del Centenario de las Apariciones, habien-
do presidido la celebración de la canonización de 
los Santos Francisco y Jacinta Marto.

El sacerdote también recordó el tema del abuso 
infantil, pidiendo particularmente oraciones por 
las víctimas y por los obispos, “que son los encar-
gados de tomar las decisiones en este momento”.

El Evangelio proclamado hoy apunta a “caminos 
de conversión para el tiempo de la Cuaresma que 
estamos viviendo”. “Aunque parece que Jesús re-
chaza la alabanza dada a su Madre, en realidad la 
declara bienaventurada, ya que María fue el máxi-
mo ejemplo de escucha de la Palabra de Dios, que 
ella supo dar vida”, explicó, afirmando también 
que es en la “atención a la Palabra de Dios, acogida 
en el corazón y vivificada, donde encontramos los 
caminos de conversión a los que este tiempo nos 
exhorta; y el ejemplo de María sirve de guía”.

Alabando a quien escucha la Palabra de Dios y 
la pone en práctica, “Jesús nos muestra también el 
camino de la bienaventuranza, de la felicidad”.

“Seremos felices si, como María, escuchamos la 
Palabra de Dios y tratamos de ponerla en práctica 
en nuestra vida cotidiana”, reiteró el sacerdote. La 
dificultad reside en este punto: “para vivir esta pa-
labra y ponerla en práctica, necesitamos la ayuda 
de Dios”.

También podemos contar con María, declaró 
el rector, que “aquí en Fátima vino a nuestro en-
cuentro para dejarnos una vehemente llamada a la 
conversión, para invitarnos a una experiencia se-
ria del encuentro con Dios”. El mensaje de Fátima 
presenta una “pedagogía en lo que es la experien-
cia de la Cuaresma hacia la Pascua”.

La celebración fue transmitida por los medios de 
comunicación social y digital del Santuario de Fátima.
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«Desde Cova da Iria resuena el eco de la buena 
noticia de la Resurrección que nos anima en la 
esperanza de la victoria del bien sobre todas 
las guerras», dice el P. Joaquim Ganhão
Director del Departamento de Liturgia presidió la misa de la Peregrinación Mensual de Abril, en la 
que participaron de manera especial sacerdotes vinculados al Movimiento de los Focolares.
Cátia Filipe

«Acoger la buena noticia de la Resurrec-
ción no es sólo una profesión de fe indivi-
dual que se hace de forma ritualizada, sino 
un mandato para los cristianos de salir al 
mundo anunciando esta buena noticia y 
con ella transformar el mundo en un lugar 
de paz, donde el bien es más fuerte que el 
mal”, afirmó el 13 de abril el director del 
Departamento de Liturgia del Santuario 
de Fátima en la homilía de la Misa de la 
Peregrinación Mensual de abril que evoca 
las apariciones de Nuestra Señora en Cova 
da Iria: “ Es la certeza de que Cristo vive 
y está entre nosotros, es esta certeza de la 
fe que vence al mundo, que nos sana, que 
da sentido a nuestra vida y que nos salva», 
dijo, subrayando que esta certeza nos im-
pulsa a una nueva vida. «No es una mera 
forma ritual, sino una certeza de nuestra 
fe: el Señor está aquí, está con nosotros, 
anima nuestra vida y no nos falta. Nos 
dio una vida nueva donde la fraternidad, 
la comunión, la unidad, el perdón y la paz 
no son espejismos, sino realidades que nos 
tocan, nos comprometen y nos permiten 

vencer la hipocresía del mundo que entra 
en nuestra casa». “Anclados en esta certeza 
de fe, podemos construir una Iglesia que 
sea verdaderamente la comunidad del Re-
sucitado, una comunidad que viva la uni-
dad y la fraternidad del Evangelio, donde 
sea posible la verdad y la justicia, la sana y 
segura acogida de todos, el tierno abrazo 
de quien no teme asumir el estilo de Je-
sús; una Iglesia con corazón y atenta a las 
necesidades de todos», precisó. “Será por 
la fe que todos dejaremos que nuestro co-
razón se convierta” y nos lleve “a hacer las 
mismas maravillas que hicieron los após-
toles”.

En esta celebración en la que participa-
ron varios grupos, entre ellos un grupo 
diocesano de Viseu y otro grupo de sacer-
dotes diocesanos pertenecientes al Mo-
vimiento de los Focolares, el P. Joaquim 
Ganhão también recordó que en Cova da 
Iria “resonó el eco de esta buena noticia 
confiada por la Madre del Cielo a los San-
tos Francisco y Jacinta Marto y a la Sierva 
de Dios Lucía de Jesús”. «La Señora res-

plandeciente irradió aquí la Luz del Resu-
citado en la que los Pastorcitos se vieron 
envueltos. Desde entonces, Cova da Iria se 
convertiría en un lugar de luz y Resurrec-
ción hasta el día de hoy”, dijo el liturgista.

«Es la luz de la fe que se enciende en el 
corazón de todo peregrino que escucha el 
mensaje y se deja resucitar por nuevos ca-
minos de conversión al Evangelio; la luz 
que ilumina la Iglesia y la purifica en la pe-
nitencia para conformarse cada día más al 
Señor Resucitado; la luz que nos anima en 
la esperanza de la victoria del bien sobre 
todas las guerras y todos los males; la luz 
que nos permite reconocer que aquí tene-
mos una madre, una madre con corazón», 
concluyó.

“Celebremos la victoria del Señor, inclu-
so cuando las puertas del corazón y las del 
mundo en que vivimos parecen cerradas”, 
exhortó, apelando también a la esperanza 
“sin miedo, sin vacilación y sin cautela” 
para que pueda construir una Iglesia” po-
bre de medios, pero rico en amor”, a ima-
gen del Resucitado.
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“Se sentía como si ya fuera parte de nosotros”
Imagen Peregrina nº 2 visita las 
parroquias de Runa y Dois Portos 
Entre los días 10 y 25 de abril, la Imagen Peregrina de Nuestra Señora de Fátima visita 
las parroquias de Runa y Dois Portos, en el municipio de Torres Vedras. Por donde pasa, 
la población se une con devoción y se habla de una Imagen “especial” que despierta “un 
lado más reflexivo” en quien la ve
Alexandra Antunes

La Imagen Peregrina nº 2 llegó a Runa el 
10 de abril, con motivo de la celebración de 
los 500 años de la parroquia de S. João Batis-
ta, y fue recibida con una procesión de velas 
y una misa oficiada por el cardenal Patriarca 
de Lisboa.

En su homilía, D. Manuel Clemente re-
cordó que esta es “una visita muy especial”, 
una vez que la  “Imagen Peregrina también se 
unió a la fiesta”, añadiendo que todo comien-
za en la octava de Pascua, en la que se celebra 
“la alegría de estar con Dios, la alegría de en-
contrarlo” después de la Resurrección.

Volviendo a 1917, el cardenal patriar-
ca subrayó que esa fue una época en la que 
“no había alegría ninguna” en el país, ya 
que “Portugal había estado involucrado en 
la Primera Guerra Mundial” y “había un 
miedo muy grande”. “Fue un tiempo terri-
ble cuando Nuestra Señora se apareció a los 
pastorcitos. Mucha gente alrededor de Al-
justrel había ido a la guerra. Todo era muy 
diferente. Allí fueron, muchos vinieron, 
otros no. Fue un tiempo muy triste y Nues-
tra Señora vino a hablarles de una alegría 
muy grande que podían tener, si se volvían 
hacia Dios, si se convertían a Dios. Y hubo 
grandes conversiones”, recordó. Así, dejó la 
invitación: “Vuélvanse hacia Dios y encon-
trarán la alegría. En el fondo, el mensaje Fá-
tima tiene que ver con esto. Cuando Nues-
tra Señora aparece y les muestra el cielo, son  
deslumbrado. Después les muestra lo con-
trario y quedan hororizados y nunca qui-
sieron nada más, solamente que nadie fuese 
para el infierno. Querían que todos fueran al 
cielo, que fueran a Dios”.

“Con palabras muy simples, nunca nadie 
los ha callado. Ni a Francisco, ni a Jacinta, 
ni a Lucía”, dijo también. “Convirtámonos a 
Dios, para tener un gozo que no muera”. Para 
el Padre Rui Gregorio, esta alegría, manifes-
tada también en el acto de recibir a la Imagen 
Peregrina, empezó desde los preparativos. 
“Dos personas, en dos contextos diferentes, 
han sugerido pedir la visita. Dado que el pá-

rroco era el mismo, se entendió el alcance de 
la visita a la vecina parroquia de Dois Portos”, 
entre los días 11 y 17 de abril. “Es un momen-
to de celebración y de fiesta, de afirmación de 
la fe en el que se ve y se siente la atracción que 
Nuestra Señora despierta, así como la facili-
dad de la oración y la necesidad de exprimir 
esa misma fe. Fue un momento deseado y 
preparado, bien vivido, y que esperamos siga 
marcando a todos”, afirma. 

Subrayando que “una visita de la Imagen 
Peregrina siempre es una sorpresa, y de las 
buenas”, el sacerdote dice que todo se ha he-
cho “con alegría y emoción, con compromi-
so y con creatividad, con belleza y con fe”.

“Es impresionante la manera y el respeto 
con que es recibida en los diversos lugares 
e instituciones donde ha pasado, así como 
el número de personas que moviliza. Doy 
como ejemplos el tiempo pasado en oración 
ante la Imagen Peregrina, incluso de noche; 
el número de personas que generalmente no 
asiste a la iglesia y que insiste en estar presen-
te y disponible para lo que sea necesario; la 

preocupación por doquier para que no falte 
nada para el paso y permanencia de la Imagen 
Peregrina; el cuidado de la decoración llevó 
incluso al agotamiento de algunos productos, 
como luces, en algunas tiendas; e incluso la 
proyección de fotografías de una visita ante-
rior de la Imagen a la parroquia de Dois Por-
tos, en la década de 1940”, enumera.

Acompañada de los servitas António Mu-
charreira y Manuel Veiga, la Imagen Pere-
grina nº 2 ha despertado la atención en los 
distintos pueblos por los que pasa —que se 
acentúa aún más cuando se cuenta la historia 
de esta escultura: es la más antigua de las 13 
en circulación, construida según las indica-
ciones de la Hermana Lucía. 

Telma Mota, presidenta de la Asocia-
ción de Socorros da Freguesia de Dois Por-
tos, entidad que se puso a disposición para 
acompañar a la Imagen Peregrina durante 
toda la visita, con Guardia de Honor, afirma 
que hay un “sentimiento de gran orgullo y 
satisfacción que se ha sentido, no sólo en la 
Asociación, como en toda la población” que 
ve la Imagen, que despierta “un lado más re-
flexivo”. “A lo largo de estos días, la Imagen 
parecía formar parte de nosotros. Es algo di-
fícil de explicar, solo los que la acompañaron 
pueden entender lo que digo”, garantiza.

 “La verdad es que cuando el señor Antó-
nio Mucharreira dijo que esta Imagen era 
especial y que deberíamos perder un poco 
de nuestro tiempo a mirarla, con el pasar de 
los días todos sentimos eso, porque la vimos 
con los ojos y sentimos en el corazón”, añade 
Telma Mota. Como sucedió hace 17 años, 
en 2006, la Asociación involucró a “todos los 
empleados y también voluntarios” duran-
te la visita de la Imagen Peregrina. En este 
sentido, se ha prestado apoyo al “colaborar 
en las visitas de la imagen a los pueblos de 
la parroquia”. “Tenía sentido colaborar en 
estas visitas, sin olvidar ningún pueblo de la 
parroquia, atendiendo a las peticiones de la 
población, pues diariamente servimos y tra-
bajamos para todos”, concluye.
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Imagen Peregrina de Nuestra Señora del Rosario 
de Fátima reocrre las calles del lugar de Caixaria, 
en la parroquia de Dois Portos, en el patriarcado 
de Lisboa
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